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Движение в регионы
С 2014 года в России отмечалось 

ежегодное снижение инвестиций в 
коммерческую недвижимость. Од-
нако в 2016 году рынок показал рост. 
По оценкам аналитиков компании 
Knight Frank, по итогам прошлого го-
да инвестиции в этот сегмент вырос-
ли на 61%. «Россия остается лидером 
по темпам роста предложения тор-
говых площадей в Европе, несмот-
ря на очевидную тенденцию к сни-
жению темпов нового строительс-
тва за последние три года»,— отмеча-
ет Татьяна Дивина, старший дирек-
тор отдела исследований Cushman & 
Wakefield. 

Однако прогнозы на 2017 год не 
столь оптимистичны. По данным 
компании CBRE, в 2017 году объем 
ввода новых качественных торговых 
площадей в России снизится почти 
на треть и составит около 586 тыс. кв. 
м. При этом внимание девелоперов 
смещается в сторону регионов. «Ры-
нок региональных торговых цент-
ров остается ненасыщенным»,— счи-
тает Михаил Рогожин, управляющий 
директор отдела торговых помеще-
ний CBRE в регионах России. Как от-
мечает генеральный директор ОАО 
«Инпром Эстейт» Игорь Коновалов, 
среди крупных городов Юга с точки 
зрения строительства торговых пло-
щадей наиболее перспективен Ро-
стов-на-Дону. «Для современного го-
рода норматив обеспеченности каче-
ственными коммерческими площа-
дями составляет не менее 500 кв. м  
на 1 тыс. жителей. По этому показа-
телю Ростов-на-Дону отстает от мно-
гих городов-миллионников»,— счи-
тает Игорь Коновалов. 

Небольшой формат
Еще одна тенденция на рынке строи-
тельства торговой недвижимости —  
интерес девелоперов к строитель-
ству торгово-развлекательных ком-
плексов в городах с населением до 
300–500 тыс. человек. Аналитики 
CBRE отмечают, что в 2017 году на 
50% увеличится ввод торговых пло-
щадей в городах с численностью на-
селения 100–300 тыс. человек. Так, 
в обзоре рынка торговой недвижи-
мости CBRE в регионах отмечается, 
что только четыре проекта, заплани-
рованных к строительству в 2017 го-
ду, относятся к городам-миллионни-
кам. Остальные семь будут реализо-

ваны в городах с низкой обеспечен-
ностью торговыми площадями, так 
как девелоперы ищут новые горо-
да для строительства торговых цент-
ров. Среди городов, обладающих вы-
соким потенциалом развития ритей-
ла с точки зрения населения и уров-
ня доходов эксперты CBRE выделяют 
Хабаровск, Читу, Киров, Ноябрьск, 
Махачкалу, Якутск и др.

Илья Володько, генеральный ди-
ректор MACON Realty Group, счита-
ет, что потенциал для развития ТРК 
в малых и средних городах достаточ-
но высокий — главным образом, по 
причине отсутствия конкуренции. 
«Несмотря на то что в таких городах 
платежеспособность населения, как 
правило, ниже, чем в крупных, один 
качественный проект в сфере тор-
гово-развлекательной недвижимо-
сти может обеспечить рынок спро-
сом»,— считает эксперт. 

«Один качественный торговый 
центр в городе с населением до  
500 тыс. человек способен заменить 
три-четыре рядовых торговых цент-
ра с похожими либо невыразитель-
ными концепциями,— считает также 
Дан Полонский, генеральный дирек-
тор ЗАО «Торговый комплекс „Гори-
зонт“».— Изучив портрет аудитории, 
ее пристрастия, привычки и особен-
ности в каждом таком городе, можно 
предельно точно и поэтому клиенто-
центрично сформировать пул арен-
даторов, который будет релевантен 
покупательной способности населе-
ния и востребован в течение длитель-
ного времени (например, хороший 
продуктовый ритейлер, известный 
спортивный оператор и т. д.)». 

В феврале 2017 года на Россий-
ском инвестиционном форуме в 
Сочи было подписано соглашение 
о строительстве торгово-развлека-
тельного центра площадью 22,5 тыс. 
кв. м в Новочеркасске. Общий объем 
инвестиций в проект составит око-
ло 800 млн руб. Реализация ТРЦ в Но-
вочеркасске станет не только пер-
вым таким проектом, но и предоста-
вит возможность трудоустройства  
400 жителям города. «Открытие од-
ноэтажного корпуса ТРЦ площадью 
9 тыс. кв. м, большую часть площади 
которого займет магазин торговой 
сети „О’Кей“, запланировано на пе-
риод с июля по сентябрь 2017 года, а 
строительство второго этапа — трех-
этажного корпуса на 13,5 тыс. кв. м —  
завершится в 2018 году»,— отметили 
в пресс-службе губернатора Ростов-
ской области.

Компания «Инпром Эстейт» пла-
нирует построить торгово-развле-
кательный комплекс в Волгодон-
ске. «Волгодонск — самый моло-
дой город Ростовской области, ему 
чуть больше 60 лет. Здесь прожива-
ет много молодых людей. В городе 
есть один ТРЦ площадью 15 тыс. кв. 
м. Он неконкурентоспособен по от-
ношению к ростовским ТЦ, таким 
как „Горизонт“, „Мега“, „Рио“, „Зо-
лотой Вавилон“, поэтому большая 
часть горожан ездит в Ростов за по-
купками,— рассказал Игорь Коно-
валов.— Если посмотреть на Ев-
ропу, Азию, Америку, на развитые 
страны, то увидим, что в каком-ни-
будь городе Жирона, который в два 
раза меньше, чем Волгодонск, есть 
несколько торговых центров пло-
щадью свыше 40 тыс. кв. м, а в Вол-
годонске — ни одного. Безусловно, 
такое положение вещей надо ме-
нять». Объем инвестиций в проект 
в Волгодонске может составить до  
2 млрд руб. Однако параметры ин-
вестиций могут быть скорректиро-
ваны, так как решение о выделении 
участка земли еще пока не приня-
то. Кроме того, многое будет зави-
сеть от дальнейшей экономической 
и политической конъюнктуры. «В 
благополучном сценарии мы хоте-
ли бы начать стройку в следующем 
году и за 2,5–3 года завершить рабо-
ты»,— рассказал Игорь Коновалов. 

Факторы риска 
По мнению Дана Полонского, риски 
реализации проектов ТРЦ при усло-
вии грамотно проработанной кон-
цепции сведены к минимуму. Вме-
сте с тем он отмечает, что потенци-
альным конкурентом таким ТРЦ в 
регионах может выступать интер-
нет-торговля. 

Илья Володько среди потенциаль-
ных рисков и проблемных момен-
тов в реализации подобных проек-
тов отмечает сложности в привлече-
нии крупных и известных федераль-
ных арендаторов, стратегия многих 
из которых не предполагает выход 
на рынки небольших городов.

С этим согласен и Игорь Конова-
лов, по словам которого далеко не 
все международные и российские 
сети готовы войти в малые города. 
Большинство из них нацелены на 
города-миллионники с высокой по-
купательской способностью, боль-
шим трафиком и, соответственно, 
лучшими показателями выручки на 
1 кв. м.

Не только покупки
Строительство современного тор-
гово-развлекательного центра для 
небольшого города — это не толь-
ко коммерческий, но и важный со-
циальный проект. «В качестве плю-
сов открытия ТРЦ в небольших го-
родах можно отметить практиче-
скую реализацию концепции „тре-
тьего места“ Рэя Ольденбурга. Это 
потребность людей в местах, кото-
рые не являются ни домом, ни ра-
ботой, но позволяют им собирать-
ся вместе — от кофеен и до магази-
нов — и проводить время прият-
но и с пользой»,— отмечает Дан По-
лонский. 

Специфика торгово-развлека-
тельного центра в том, что это не 
только место, где можно приобре-
сти необходимые товары, но и ме-
сто досуга и времяпровождения, 
считает Игорь Коновалов.  В круп-
ных городах есть много объектов 
культуры: театры, выставочные и 
концертные залы. В малых горо-
дах, в том же Таганроге, Волгодон-
ске, Шахтах, Новочеркасске, мест, 
где можно провести культурный 
досуг,  недостаточно. Так, в портфе-
ле проектов «Инпром Эстейт» уже 
есть успешный пример строитель-
ства торгово-развлекательного ком-
плекса в небольшом городе — это 
ТРЦ «Мармелад» в Таганроге. Не по-
следнюю роль в его успехе сыграло 

то, что в торговом центре проводит-
ся очень много мероприятий.   «Мы 
потратили 1,6 млрд руб. на реали-
зацию этого проекта. Вложенные 
средства пока не окупились (проек-
ту всего три года). При этом мы до-
вольны, как работает объект: запол-
няемость — 100%, стабильно прира-
стает покупательский трафик, — 
комментирует Игорь Коновалов. — 
Растет не только за счет широкой 
линейки известных брендов, раз-
нообразия ассортимента товаров 
и услуг. В ТРЦ представлена куль-
турная и развлекательная состав-
ляющая. Люди приходят не толь-
ко за покупками, но и с целью каче-
ственно провести досуг. За год в та-
ганрогском ТРЦ „Мармелад“ прово-
дится более тысячи различных ме-
роприятий для детей и взрослых, 
особо подчеркну: в основном эти 
мероприятия бесплатные для по-
сещения всеми категориями насе-
ления». 

Эксперты отмечают, что, прежде 
чем строить торговый объект в не-
большом городе, выполняется ко-
лоссальный объем подготовитель-
ных работ. Проводятся предвари-
тельные переговоры с будущими 
арендаторами, запускается широко-
масштабная рекламная кампания. 
Нужно убедить общественность, за-
конодательную и административ-
ную власть, что новый ТЦ будет по-

лезен городу. При этом в условиях 
архаичности уклада жизни малых 
городов, их провинциальной мен-
тальности сделать это непросто. На-
пример, планируя строительство в 
Волгодонске, компания «Инпром 
Эстейт» столкнулась с активным со-
противлением местных предпри-
нимательских структур, которые 
имеют собственную староформат-
ную коммерческую недвижимость. 
«Естественно, они опасаются кон-
куренции и не хотят, чтобы в город 
кто-то заходил,— объясняет Игорь 
Коновалов.— Мы не единственные, 
кто с этим столкнулся. Например, 
„Магнит“, когда строил свои гипер-
маркеты в Волгодонске, тоже был 
встречен весьма недружелюбно». В 
итоге компании пришлось провес-
ти презентацию проекта перед рас-
ширенным составом Волгодонской 
городской думы, представителями 
администрации и общественности 
и подробно рассказать о преимуще-
ствах такого крупного объекта для 
небольшого города. Качественный 
ТРЦ способен не только улучшить 
качество жизни людей, но и создать 
новые рабочие места, обеспечить 
поступление налогов и заставить 
капиталы, которые сейчас вывозят 
в другие, более крупные,  города, ра-
ботать на благо местных жителей.  

Алина Андреева, 
Наталья Гордеева

«Участие в мероприяти-
ях учебных заведений да-
ет нам возможность зна-

комиться с наиболее активными и 
талантливыми студентами, многие 
из которых в дальнейшем становят-
ся частью нашей команды»,— уточ-
няет она. По данным Бесариона Мес-
хи, сейчас у ДГТУ насчитывается 170 
стратегических предприятий-парт-
неров. «Нередко после стажировки 
перспективному, с точки зрения ра-
ботодателя, студенту предлагается 
работа на предприятии в свободное 
от учебы время или же последующее 
трудоустройство. На наш взгляд, са-
мым эффективным решением ка-
дрового вопроса в компании явля-
ется заключение договоров на целе-
вую подготовку студентов, лучшим 
образом зарекомендовавших себя 
на производственной практике. Бла-
годаря чему студент получает допол-
нительную именную стипендию от 
предприятия и гарантированное ме-
сто работы после окончания универ-
ситета»,— рассказывает он. 

Спецпрограммы для 
кадрового резерва
Большинство компаний не ограни-
чиваются стажировками и развива-
ют специальные программы для со-
трудничества с вузами. Директор 
«Иностудио» Максим Болотов со-
общает, что компания осуществля-
ет спонсорство мероприятий в уни-
верситетах, проводит мастер-клас-
сы, участвует в учебно-методиче-
ской работе. «При этом мы посто-
янно ищем новые формы, которые 
были бы полезны и вузу, и нам. Мы 
открыли в ЮФУ научно-исследо-
вательскую лабораторию мобиль-
ной и веб-разработки Scino. В рам-
ках этого проекта раз в семестр де-
лали открытые образовательные 
циклы по самым популярным на-

правлениям разработки программ-
ного обеспечения. Также на  базе ла-
боратории организовываем различ-
ные практики студентов с допол-
нительным обучением, через кото-
рые прошли уже более сотни буду-
щих специалистов»,— говорит он. 
Денис Радионов рассказывает, что 
у «Ростсельмаша» действует специ-
ально созданная программа «Кадры 
для отрасли», целями которой явля-
ются поддержка студентов, обучаю-
щихся на инженерных должностях, 
а также выплаты именных стипен-
дий лучшим студентам. Он уточня-
ет, что с помощью данной програм-
мы компания формирует для себя 
кадровый резерв. По словам дирек-
тора Института компьютерных тех-
нологий и информационной без-
опасности (ИКТИБ) ЮФУ Геннадия 
Веселова, представители IT-компа-
ний Таганрога проводят семина-
ры и мастер-классы для студентов в 
рамках недели академической мо-
бильности. «Таганрогские компа-
нии охотно выступают спонсора-
ми, а их сотрудники входят состав 
жюри Открытой олимпиады ЮФУ 
по программированию. Также мы 
имеем устойчивые связи с компа-
ниями Ростовской области, Красно-
дарского края, Воронежской обла-
сти, Екатеринбурга и Москвы. На-
шими партнерами являются IBM, 
Microsoft и SAP»,— рассказывает он. 
Региональный директор социаль-
ной сети для инвесторов eToro в Рос-
сии и СНГ Павел Салас говорит, что 
совместно со Сбербанком была за-
пущена образовательная програм-
ма «Как меняется мир инвестиций? 
MoneyManagement 2.0 — Новые 
правила управления капиталом». 
«Цель совместной программы —  
задать тон новому поколению ин-
весторов, которых необходимо на-
учить следить за трендами и управ-
лять рисками. В дальнейшем курс 
будет читаться во всех ведущих ре-

гиональных вузах, что отвечает те-
кущему курсу по финансовой гра-
мотности ЦБ»,— уточняет он.

Сейчас компании не просто пре-
доставляют базу для прохождения 
студентами производственной пра-
ктики и спецпрограммы, но и сами 
становятся активными потребителя-
ми научно-технических разработок 
вузов и предлагаемого здесь допол-
нительного образования. Бесарион 
Месхи сообщает, что сейчас ученые 
ДГТУ занимаются разработкой авто-
матизированного комплекса для ре-
абилитации пациентов, перенесших 
операции на коленных и тазобедрен-
ных суставах. «Также региональное 
экспертное управление универси-
тета проводило мониторинг качест-
ва строительных материалов и кон-
струкций при строительстве стадио-
на и аэропорта в Ростове. В прошлом 
году была разработана схема мар-
шрутной сети общественного тран-
спорта в городе»,— уточняет он.

С развитием сотрудничества вузов 
и предприятий изменяются требова-
ния и к выпускникам: по мнению 
экспертов, с каждым годом растет по-
требность в специалистах смежных 
областей. Марк Гойхман отмечает, что  
современным предприятиям необ-
ходимы специалисты, имеющие зна-
ния и навыки не только в конкрет-
ной специальности. «Например, в на-
нотехнологиях есть запрос на работ-
ников с квалификацией на пересече-
нии техники, химии, физики. В сфе-
ре финансов все меньше требуются 
сотрудники только с экономической 
подготовкой. Нужно разбираться, на-
пример, в компьютерных системах, 
обработке гигантских баз данных»,— 
говорит он. Представители компа-
ний заявляют о нехватке кадров в 
технических и инженерных специ-
альностях. Бесарион Месхи говорит, 
что трудовой рынок Ростовской об-
ласти перенасыщен юристами, эко-
номистами и менеджерами. «Наше-

му региону нужны специалисты для 
реального производства, области не 
хватает техников, инженеров, работ-
ников аграрно-промышленного ком-
плекса»,— добавляет он. 

Приоритет в IT-сфере
Одной из приоритетных отраслей 
для работы станет IT-сфера. Генна-
дий Веселов говорит, что сейчас ИК-
ТИБ активно привлекает ведущих 
сотрудников IT-компаний к процес-
су разработки и экспертизе основ-
ных образовательных программ и 
рабочих программ профильных дис-
циплин: «Степень вовлеченности ра-

ботодателей в этот процесс растет с 
каждым годом. Представители та-
ганрогских IT-компаний входят в со-
став экзаменационных комиссий по 
дисциплинам, соответствующим их 
профилю деятельности. Сейчас не 
менее 10% преподавателей Институ-
та являются одновременно руково-
дителями и ведущими специалиста-
ми IT-компаний». 

С развитием технологий меняют-
ся и качественные требования к спе-
циалистам: быстрое изменение ин-
формации, продуктов ведет к уста-
реванию прошлых знаний в тече-
ние несколько лет. Марк Гойхман от-

мечает, что в связи с этим нужны ра-
ботники, нацеленные на постоян-
ное переобучение, восприимчивые 
к инновациям. «Это пока мало про-
является в России из-за длительно-
го кризиса и рецессии, санкций, за-
труднения инвестиций. В России в 
условиях кризиса назревшие изме-
нения — сильный вызов, но в пред-
стоящие годы в случае решения ло-
кальных проблем выхода из рецес-
сии экономика радикально повер-
нется к данным требованиям к ра-
ботникам и к их подготовке»,— ре-
зюмирует эксперт.

Елена Лукашова

— cтратегия —

Торговый нецентр

с 9

Строительство современного торгово-развлекательного центра для небольшого города –  
это не только коммерческий, но и важный социальный проект
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Рынок региональных торговых центров остается ненасыщенным, особенно в малых 
городах. В 2017 году эксперты прогнозируют рост спроса на торговые площади в 
городах с населением до 300–500 тыс. человек. 

Бизнес кооперируется с вузами
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— конъюнктура—

«За 25 лет измeнилось многоe,  
но сохранилось главное»
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АКБ «ФОРА-БАНК» (АО). Генеральная лицензия ЦБ РФ на осуществление банковских операций № 1885 от 03.12.2014 г. 

 

В 2016 году филиал АКБ «ФОРА-БАНК» 
(АО) в г. Ростов-на-Дону сущeственно 
увeличил показатели: рост — от 30% 
до 100%. Высокиe темпы сохраня-
ются и сейчас, в год 25-летия банка. 
По словам управляющeго филиалом, 
руководителя дирекции по ЮФО и 
СКФО Сергея Бондаренко, они про-
должают кредитовать реальный 
сектор, совeршeнствовать сeрвис  
и расширять сеть. 
— 2017-й, юбилeйный для ФОРА-БАНКа 
год, встретили с хорошими результата-
ми, — подчeркнул Сергей Бондаренко. 
— За прeдыдущиe 12 мeсяцeв прирост 
факторингового портфеля составил у нас 
100%. Актуальность факторинга растeт, 
особeнно срeди мeстных производитeлeй 
— поставщиков розничных сeтeй. Вдвоe 
увeличили кредитованиe прeдприятий 
МСБ, которыe всe чащe cтали занимать 
на пополнeниe оборотных срeдств и на 
инвeстиционныe цeли. На юге России 

ФОРА-БАНК продолжает и здeсь зани-
мать активную позицию, поддерживать 
реальный сектор. А общий прирост кре-
дитного портфеля — около 30%. 

Кромe того, в 2016 году расширя-
ли розничную сеть: открыли два офи-
са в Краснодаре, по одному в Ростове  
и Армавире. 
— Будете ли продолжать эту работу в 
2017 году?
— Конeчно. Так, в апрeлe открыли офис 
в одном из крупных спальных районов 
Ростова. Есть виды на Сочи, Ставрополь, 
другие города Юга. ФОРА-БАНК тради-
ционно силен в услугах для населения, 
напримeр в валютообменных операциях, 
денежных переводах. Тщательно выби-
раем локации и приходим туда, где наши 
услуги необходимы. И такой подход себя 
оправдывает: все наши подразделения 
успeшны.  
— Но вы такжe развиваeтe и 
дистанционныe каналы обслужива-
ния?.. 
— В «Стратегии 15–18», в соответствии 
с которой работает ФОРА-БАНК, за-
ложено и развитие сети, и совершен-
ствование дистанционных каналов. Эти 
процессы идут параллельно. Мы пони-
маем, как дорого время клиента. Поэто-
му те или иные операции переводим  
в удаленный доступ.  

— В этом году ФОРА-БАНКу 25 лeт. 
Насколько сильно он измeнился и на-
сколько eщe намeрeн измениться? 
— За 25 лет банк сильно преобразился: и 
технически, и интеллектуально. Сeгодня 
это высокотехнологичное финансовое 
учреждениe, соответствующее абсолют-
но всем требованиям и нормам. Однако 
главноe осталось неизменным. Как и 25 
лет назад, ФОРА-БАНК полностью ориен-
тирован на клиентов. За каждым из них ви-
дит живого человeка. Это позволяет банку 
быть для клиентов не жeстким кредитором, 
а надeжным партнером, дажe другом.  

Кстати, о дружбe. В чeсть 25-летия 
ФОРА-БАНК выступил гeнeральным 
партнeром сeрии лeгкоатлетических 
пробeгов в восьми крупных городах РФ. 
Для всeх жeлающих участиe бeсплатноe. 
Пeрвый — «Ростовское кольцо-2017» —  
собрал почти 2,5 тыс. бeгунов из 16 рe-
гионов, стал настоящим спортивным 
праздником. Дажe дождь нe помeшал 
хорошeму настроeнию участников (многиe 
выбрали максимальную дистанцию в  
38 км) и их стрeмлению к победe. Мeжду 
прочим, главный принцип пробeга —  
движeниe к завeтной цeли — полно-
стью соотвeтствуeт и бизнeс-стратегии  
ФОРА-БАНКа.  

Рeклама 18+


